

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Jués 16.—sta. Estefania de Quinzani, s. Fulgencio ob., s. Honorato arz., y s. Berardo y comps. mrs.

Viérnes 17.—s. Antonio abad y sta. Rosalina virgen.

Sábado 18.—La Cátedra de san Pedro en Roma.

### Cultos

Jués 16.—La Misa y oficio divino son de San Fulgencio obispo, confesor y doctor con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color blanco.

La Oracion de 40 horas continua en la Iglesia de Maria Auxiliadora, esponiendo el Santísimo á las 5 de la tarde y reservando á las 6.

En San Antonio al anochecer continua la novena al Santo Titular.

Viérnes 17.—La Misa y oficio divino son de SAN ANTONIO ABAD PATRON PRINCIPAL DE LA DIOCESIS, con rito doble, 1.<sup>a</sup> clase y octava color blanco.

En la Catedral predicará el R. Lic. D. Pedro Anglada Beneficiado, y despues de Nona Procecion solemne.

En San Antonio, se dirán varias Misas rezadas á las 7 y media Misa de Comunión general distribuyendo el Pan de los Angeles el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Villas Canónigo Doctoral y Rector del Seminario. A las 3 de la tarde, Rosario, conclusion de la Novena y sermon que dirá el R. D. Rafael Mascaró Vicario.

Sábado 18.—La Misa y oficio divino son de la Catedra de San Pedro en Roma, con rito doble mayor color blanco, haciendo commemoracion de San Pablo Apostol, octava y de Santa Prisca virgen y martir.

En San Agustina al anochecer Felicitacion á Maria Inmaculada.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO

El décimo cuarto centenario del bautismo de Francia.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que reineis en Francia, la hija primogénita de la Iglesia y la primera que recibió por Margarita Maria las últimas revelaciones de vuestro Corazon adorable.

PROPÓSITO

Renovar diariamente las promesas del bautismo, renunciando á Satanás y todas sus obras.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.<sup>a</sup> Las apremiantes necesidades de esta isla.
  - 2.<sup>a</sup> La moderacion cristiana en el vestir.
  - 3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 3, Santa Genoveva.  
» 29, San Francisco de Sales.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragos por el alma del Rdo. D. José Riera, Pbro., la de D.<sup>a</sup> Rafaela Capella, Directora de coro que fué del Corazon de Jesús, y las de un asociado y una asociada, que fallecieron durante el mes de Diciembre.

A. M. D. G.

## LA GUERRA DE CUBA.

La union de todos los españoles  
en la Habana

Por espécial invitacion del presidente del Casino Español de esta capital, y en los salones de

éste, se celebró ayer noche una importantísima reunion á la que asistieron numerosas personalidades de todos los partidos insulares.

Expuesto el objeo de la junta por su presidente, los Sres. Santos Guzmán, en nombre del partido union constitucional; Martinez, por los reformistas y el diputado Montoro en representación del directorio autonomista, pronunciaron elocuentes discursos inspirados por el más vivo patriotismo. Su coincidencia absoluta hace innecesario detallar los conceptos y frases de cada uno: todos fueron aplaudidos con entusiasmo por la concurrencia.

Los discursos, en que hicieron gala de sinceridad, se encaminaron á persuadir á la opinion pública de que la concordia de los tres partidos no es un artificio retórico y circunstancial, ni responde á conciliábulos secretos para llegar á un fin determinado. Las tres agrupaciones políticas no se disuelven sino que conservan integrá su personalidad y su organizacion perseverando en la defensa del programa y en el mantenimiento de las soluciones que estiman convenientes al interes público.

Atentos hoy á los supremos intereses de la patria, en vista de la gravedad de las circunstancias dan gustosos tregua á todo debate, y unidos en un sentimiento común realizan esta manifestacion de fraternidad, asistiendo con vivo y puro entusiasmo á un centro que consideran como su casa los españoles.

Como el patriotismo se acredita con abnegaciones y sacrificios mejor que con palabras, los oradores excitaron á todas las clases sociales á nutrir los batallones de voluntarios para luchar contra el separatismo; estas excitaciones, acogidas, por cierto, con unánime aplauso, han sido eficaces, y, tanto anoche como hoy, reina gran animacion y es muy crecido el numero de los que acuden á inscribirse en los batallones. Los jefes de éstos se disponen á completar sus cuadros y desenvolver su organizacion.

Un concepto capital resplandeció en los discursos y hoy anima todos los comentarios: es indispensable robustecer enérgicamente el principio de autoridad, *representenlo quien quiera que lo represente*, y mantener inquebrantable el orden público.

En las personas extrañas á la política, en elementos sociales que viven alejados de los partidos, ha causado un efecto extraordinario la reunion de anoche, y los que se mostraban menos crédulos declaran hoy estar convencidos de que la tregua de los partidos es un hecho indiscutible impuesto á todas las pasiones y los egoismo por el amor á la patria, cuya sinceridad se garantiza por la reserva que todos hacen de sus ideas para el porvenir.

Alocucion de Martínez Campos á los voluntarios de la Habana.

«Voluntarios:

»Ha llegado á mi conocimiento vuestro patriótico deseo de salir al campo á combatir al enemigo.

»Ya han salido de la Habana numerosas fuerzas de voluntarios para defender los bateyes é ingenios, demostrando su entusiasmo por la patria.

»Si llegase un caso de suprema necesidad, desde luego os enviaria al campo; pero la poblacion de la Habana y sus cercanías necesitan numerosa guarnición, no sólo para su defensa contra el enemigo, sino para garantía del orden público.

»A vosotros está confiada está importante misión.

»Si los rebeldes consiguieran seguir esquivando á las columnas y trataran de presentarse en las inmediaciones de esta ciudad, cuento con vosotros para escarmentarlos y desengañarlos, pues mientras circule una gota de sangre por vuestras venas, defenderéis la bandera gualda y roja, demostrando una vez más vuestro patriotismo.

»Yo estaré entonces á vuestro frente, y el valor y la prudencia de que habéis hecho tantas demostraciones probarán de nuevo que formáis parte del Ejército español.

»Habana 4 de Enero de 1896.—Vuestro capitán general *Arsenio Martínez Campos*.»

### Rasgos patrióticos.

El entusiasmo por la causa española cuenta con numerosos adeptos en la América, allí donde se agitan los filibusteros.

La colonia española en Méjico ha organizado y enviado á Cuba para las necesidades de la campaña 200 mulas, que tan útiles son para transporte de impedimenta y arrastre de artillería. Son ya 728 mulas las que regalan nuestros compatriotas de Méjico al ejército de operaciones.

Además sabemos por el Sr. Noriega, opulento comerciante español que reside en aquella ciudad y que se encuentra actualmente en la Corte, que la colonia española de aquel país ha reunido 300.000 duros, que pone á la disposición del señor ministro de Marina para que los dedique á la construcción de un buque de guerra. Esta cantidad llegará sin grandes quebrantos á España, porque los Sres. Cánovas y Navarro Reverter han acordado convertirla en barras para la recuñación, y admitirla bajo la base de su peso y valor efectivo.

El señor marqués de Comillas ha puesto gracioso precio al transporte, puesto que los barcos de la Compañía Trasatlántica que tocan en Méjico conducirán gratuitamente la indicada cantidad.

### Concejales procesados

El Juzgado especial ha dictado auto de procesamiento contra todos los concejales que votaron en pro en el famoso expediente de las limpiezas y algunas personas más. Los nuevos procesados son: Sres. Luxán, Mitjans, Castre Sevilla, López Martinez, marqués de Arenzana, Pérez (don Leonardo), Santiso, Díaz Argüelles, Chavarri, Salvador D. Manuel), *Pepe el Huevero* y su cuñado, Sr. Moreno Somolinos.

En el expediente también aparecen complicados los Sres. Concha Alcalde, Gálvez Holguín, Aguilera y Minuesa.

Para declarar como testigos, comparecieron ante el juez Sr. Gullón y el fiscal Sr. Ciudad Auriolos, D. Antonio Mingo, empleado en Consumos; Sres. Maury, Mateo, carpintero, y Rivas Chaves, administrador de Consumos.

Parece que ninguna de estas declaraciones ha aportado datos de importancia al proceso.

Las órdenes para la suspensión de los concejales procesados han llegado ya al Ayuntamiento, y comunicado á los interesados.

Se espera que hoy se comunicará el auto á los interesados, de los cuales quedarán suspensos en el desempeño del cargo de concejales aquellos que actualmente lo sean.

Parece decidido que los procesados pedirán al juez instructor de la reposición del auto, y hasta que este sea firme, en el caso que lo sea, nada hará el gobernador para el nombramiento de concejales interinos.

Si el auto de procesamiento se confirmó, la designación de concejales interinos será inevitable para cubrir las vacantes, que excederán de la tercera parte de los individuos del Ayuntamiento.

## GCETILLA.

### Gran velada literario-musical.

Una de las ocasiones en que nuestro espíritu ha gozado de mayor satisfacción y honesto esparcimiento, ha sido sin duda alguna, la en que asistimos á la hermosa é instructiva función literario-musical, que la Congregación de jóvenes de San Luis Gonzaga de esta ciudad, dió el domingo próximo pasado en honor de su excelsa Patrona la Santísima Virgen María en el misterio de su Concepción Inmaculada, en el salón escuela de dicha Congregación. Bellamente dispuesto y adornado con gusto el local, destacábase bajo hermoso dosel en el testero del salón la imagen de la Purísima, iluminada con la luz que proyectaban sobre ella numerosas bujías. Dos largas hileras de cornucopias con sus correspondientes luces, escudos con inscripciones y simétricas banderolas, engalanaban las partes laterales del salón, colgando de su techo vistosas arañas. Completaba el cuadro estético de la decoración un hermoso retrato del actual Romano Pontífice Leon XIII, con la inscripción *Dominus consercet eum*, circuido de banderolas y gallardetes y coronado por el escudo nacional español.

Momentos antes de dar comienzo el acto multitud de invitados, entre los cuales estaban representadas todas las clases sociales, se apresuraban á tomar asiento en el salón, para presenciar la ansiada función. Las notas marciales de la marcha de Infantes, ejecutada por la banda de la Congregación, anunciaron la entrada en el local de S. S. I. el Sr. Obispo de esta diócesis, quién pasó desde luego á ocupar el puesto de la presidencia, teniendo á su derecha el señor Alcalde accidental de esta ciudad, D. Magin Bonet y á su izquierda el Sr. Secretario de Cámara, M. I. Dr. D. Lino Singla, Dignidad de Chantre. Hallábanse también juntos al Sr. Obispo, varios señores Capitulares y otras personas de distinción.

Después de una agradable tocata de la banda de la Congregación, que fué como el preámbulo del acto, el señor Presidente de dicha sociedad, don Sebastian Febrer, dió lectura á una bien escrita Memoria referente al estado de la Asociación. Dijo que esta sociedad, se compone actualmente de

293 jóvenes, entre congregantes y aspirantes, cuya cifra jamás había alcanzado durante la larga serie de años que lleva de existencia; aparte del número de miembros protectores que ascienden á cuarenta y tres. Indicose igualmente en dicha Memoria, que es tal la asistencia á la Misa de Comunión reglamentaria, que se celebra para los congregantes los segundos domingos de cada mes, que ascienden á 1486 las comuniones recibidas por los socios en dicha Misa, durante el año que terminó en Diciembre último. Abiertas en los primeros días de Octubre las clases nocturnas del presente curso que sostiene la Congregación, se han inscrito hasta la fecha, según referencia del Sr. Presidente, 68 alumnos en su matrícula, siendo unos 50 los que por término medio asisten diariamente. También sigue funcionando todos los domingos la Escuela catequística, á la que concurren actualmente unos 70 congregantes. Uno de los medios que ha robustecido á la Asociación, ha sido la formación de una bien dirigida banda de música, que á pesar de estar formada en casi su totalidad de músicos en miniatura, como dijo discretamente el Sr. Presidente en la lectura de su Memoria, no obstante, ha hecho notables progresos en corto tiempo.

Uno de los principales obstáculos, que desde un principio se oponían al desarrollo y progresiva marcha de esta Congregación, era la prematura deserción de sus individuos que á los catorce años se daban de baja, creyendo equivocadamente que el objeto de esa sociedad era reunir niños para instruirles y educarles cristianamente, y nó jóvenes de más edad, como si para éstos no fuera también útil la instrucción y necesaria la educación religiosa. Contra esa funesta corriente ha triunfado por último la Asociación, contando en la actualidad con más de 150 jóvenes que pasan de la edad 16 años, habiendo sido 15 los que figuraron en el alistamiento del último reemplazo. De todos estos datos que acabamos de apuntar se hizo mérito en la Memoria leída por el Sr. Presidente.

El Sr. Tesorero de la Congregación, D. Rafael Florit, leyó acto seguido: el Balance de Cuentas, demostrando como no obstante los gastos de la sociedad, queda aún alguna existencia en su tesorería.

Con animación y natural soltura leyeron bellísimas poesías los señoritos D. Miguel Benejam, D. Juan Simó, D. Nicolás Comella y D. Miguel Mir, éste la tan celebrada *Parentela de la serpiente*, composición del malogrado Sr. Duque de Almenara-Alta (D. Gabino), habiendo además recitado con adecuada expresión una en catalán, titulada «*L'auellet y la Ave Maria*», el jovencito D. Antonio Cardona Belau.

Fuó muy interesante y llamó mucho la atención del público concurrente á la función, un chistoso diálogo de actualidad sobre el *Espiritismo*, recitado con singular gracejo y mucha naturalidad por los niños Magin Cavailler y Pedro Benejam. En dicho diálogo aparecieron los espiritistas retratados cuales son, excitando la hilaridad de los concurrentes los colores oportunos de la pintura.

La banda de la Congregación amenizó el acto, ejecutando en los intervalos algunas agradables piezas de su repertorio. Entre ellas merecen especial mención, el *Ave Maria* de Gounod y una brillante Fantasia de Guillermo Tell, que fueron muy aplaudidas por el ajuste y singular maestría con que las interpretaron, de manera que al oír tanta precisión en aquellos tiernos músicos, si no se les miraba, se hacía uno la ilusión de que eran hombres y hombres entendidos los que pul-

saban los instrumentos y no débiles niños quienes no apunta aún el bozo. El inteligente profesor de la banda D. Francisco Sa Pbro., estrenó en esa función la preciosa tuta regalo que le hizo D. Francisco Píris, socio protector de la Asociación.

La hermosa función terminó por parte de los congregantes que actuaban en el acto, dando las gracias al Ilmo. Sr. Obispo, señores Protectores de la Congregación y demás concurrentes, el jovencito D. Ramon Leopoldo Canel. Entonces, S. I. el Sr. Obispo tomó la palabra, dirigiendo á la numerosa y selecta concurrencia un bellissimo discurso, encaminado á demostrar la suma conveniencia de la instrucción y educación religiosas de la juventud. En este siglo, decía el elocuente Prelado, siglo en que tanto se trabaja para borrar de todas partes la idea de Dios, deben oponerse los verdaderos católicos á esa funesta propaganda, esculpiendo en los corazones juveniles el nombre de Dios, que irá acompañado de su santo temor, único verdadero y fiel regulador de los actos humanos.

Sentimos vivamente ser incapaces para reproducir, aunque sea en resúmen, los bellísimos conceptos emitidos por nuestro venerable Prelado en su viva y persuasiva peroración, tanto más interesantes aquellos conceptos, cuanto lo es la voz de un Padre amantísimo, que dejó escapar acentos de verdadero dolor, lastimado profundamente su corazón en vista de ovejas descarriadas, á las que hizo referencia al final de su brillante discurso con frases enérgicas y saturadas de amarguísimo pesar.

Terminamos por último, dando nuestra más sincera felicitación á la Junta Directiva de esa sociedad y de un modo particular á su celoso Director por haber organizado dicha velada y á cuantos tomaron parte en ella por el feliz éxito de sus trabajos.

El domingo próximo, las Hijas de María tendrán su Misa de Comunión general reglamentaria, á las siete y tres cuartos en la iglesia del sagrado Corazón de Jesús, celebrándose por la tarde el ejercicio acostumbrado con plática por el Sr. Subdirector de la Archicofradía. La Misa y la Comunión se ofrecerán en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> María Mayans (q. e. p. d.) sócia difunta de la Archicofradía.

Aunque es poco lo que falta para quedar del todo concluida la esbelta fachada gótica de la Iglesia de María Auxiliadora de esta Ciudad, y muy poco sería ya su coste, sabemos con sentimiento, que por no aumentar más y más los atrasos y deudas de las obras de construcción, una vez concluido el roseton de la expresada fachada, se quitarán los andamios, y nada más se hará hasta que la Divina Providencia otra cosa disponga.

Ayer llegó á Cádiz el vapor correo de la Habana «San Ignacio de Loyola», conduciendo la correspondencia oficial y particular.

Durante la noche del miércoles al jueves en las inmediaciones de «Cala-Binibeca» de Mahon ocurrió un siniestro marítimo. Nuestro colega el «Grano de Arena» da cuenta del hecho de la siguiente manera:

«La lancha pescadora «Dos Amigos», tripulada por cuatro hombres y un niño zozobro al impulso de una fuerte racha viniendo al agua sus tripulantes. En trance tan apurado, uno de ellos, Manuel Fuxá (á) Manolo con valor digno de todo encomio y de gran-

de recompensa pudo alcanzar la costa á nado despues de extraordinarios esfuerzos, pidiendo auxilio á los tripulantes de otra barca anclada en la referida cala. Dirigiéndose al sitio del siniestro encontraron á dos tripulantes del barco zozobrado, el uno vivo que se sostenia sobre la antena de la vela y el otro cadaver yá, asido á uno de los bancos de la embarcacion. Nada se sabe del patron y el niño y se cree que perecieron ahogados.

Dios haya acojido en su seno el alma de estos desgraciados pescadores y rogamus á nuestros lectores les tengan presente en sus oraciones.

El Sr. Gobernador de la provincia ha tenido á bien multar con 50 pesetas á cada uno de los concejales de la mayoría del Ayuntamiento de Mahón, Sres. Cadavid, Flaquer (D. Gabriel), Flaquer (D. Juan), Pons Pons, Fábregues, Vinent de Mesa, Orfila y Pons Seguí, por haber abandonado el salón de sesiones el dia 31 de Diciembre último sin la venia del Presidente.

Por el guarda campo jurado del predio *Son Vivó* fué cogido el domingo un cazador, el cual ha sido condenado hoy por el Juzgado municipal.

Se han circulado las órdenes para que el inspector especial del timbre en esta provincia cuide de que aparezca en los cuadernos de inquilinato la póliza especial á que vienen obligados.

#### DE MALLORCA.

Ha salido para Valencia D. Manuel Polo y Reyrolon que habia permanecido una temporada en Palma.

—Se encuentran en Palma el Rdo. P. Provincial de las escuelas Pías y su secretario el P. Fita, con el objeto de girar una visita al colegio de Padres Escolapios de aquella capital.

—«El Católico Balear» ha publicado un almanaque para 1896 en obsequio á sus suscritores.

—Ha sido nombrado rotario de Palma el Sr. Fábrega, que actualmente poseia la Notaria de Igualada.

—Segun el «Correo Catalan», el Excmo. Sr. Obispo de Mallorca ha excomulgado al autor de la obra representable «Juan José» que se está representando en varios teatros de España.

—La *Gaceta* del dia 5 del corriente publica dos reales órdenes confirmando la suspensión de varios concejales y secretario del Ayuntamiento de Villafranca y de otros concejales de Valldemosa, decretada por el Gobernador de esta provincia.

—En los periódicos de Barcelona leemos que ha sido descubierto un intento de falsificación de billetes del Banco de España, y que fueron detenidos dos individuos, en poder de los cuales se encontró una placa de metal, preparada para la falsificación.

En 1873 se contaba en Francia 410.000 funcionarios pagados por el Estado y sus sueldos ascendian á la suma de 517 millones de francos. Con los retiros civiles se llegaba á un total de 580 millones de francos.

Esto era ya colosal. Pues bien: en un periodo de veinte años el número de funcionarios ha aumentado en cantidad de 132.000 y los gastos ocasionados por estos nuevos sueldos importan 182 millones de francos, que

deben agregarse á los millones precedentes.

Si se añade á los funcionarios del Estado el número de empleados pagados por los departamentos y Municipios, se llega á un total de 763.700 funcionarios activos ó jubilados que viven del presupuesto público, y lo cuai constituye la proporcion de un empleado por cada 15 electores.

He aquí las mayores edades que pueden alcanzar los animales: caballo, 35 años; buey, 25; burro, 35; cerdo, 18; cabra y oveja, 15; perro, 22; gato, 16; ganso, 10; conejo, 9; liebre, 8; pintada ó gallina de la India, 12; lobo, 20; zorro, 12 á 14; oso, 21; ballena, 1.000.

#### Los librepensadores españoles

Tiene mucha miga, y está contada con gracia, la siguiente noticia, que copiamos del último número de la excelente *Lectura Dominical*:

«Para firmeza de convenciones, la grey libre pensadora, y para hombre convencido de su falta de convicciones, el grande, el comensurable, el martir de sus ideas—según el propio interesado—el desinteresado *Demófilo*; en una palabra, el *suegro* del tristemente célebre Odon de Buen, y, por lo tanto, abuelo político ó implítico—á gusto de Vds.—del *hipparion* de marras.

»Trátase de que una hija del iniciador de tantas suscripciones libre pensadoras, cuyo importe metálico no ha sido habido, por supuesto, se ha casado, lo cual no tiene nada de particular.

»Pero lo que si tiene algo y aún algos de particular, es que esa señorita se haya casado por la Iglesia—lo cual aplaudo sinceramente—después de haber bautizado en toda regla, y todo ello—y ahora viene lo bueno!...—con el consentimiento y la autorizacion de su señor padre....

»Y para evitar que alguna alma cándida crea que esa autorización y ese consentimiento se han otorgado por haber variado *Demófilo* de creencias, ó mejor dicho, por haber llegado á tener alguna, les diré que todo ello obedece a lo de siempre... ¡á la cuestión de los ochavos!....

»Dijo el novio.—y le alabo el gusto que queria casarse como las personas, es decir,

canónicamente, y como quiera que el novio es rico y buen partido en todos sentidos.... ¿qué querian Vds. que hiciera ese libre-pensador convencido que se llama *Demófilo*, sino hacerse el tonto y pasar por todo lo pasable?....

»¡Lástima grande que á la iglesia católica no le haga maldita la falta el concurso del pedantón de *Demófilo*!

»¡Lástima es, porque eso podría conseguirse facilísimamente!

»¿Cómo?... Dando dos pesetas á ese *martir*.

»Dirán Vds. que no las vale.

»Estamos conformes.»

#### TELEGRAMAS

##### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid, 15.—2<sup>a</sup> 15.

El cañonero «Fradera» fogueó el poblado La Coloma, Pinar del Rio, en el momento de embarcarse el gobernador de la provincia, quien ha sido hostigado, obligandole á emprender la salida de la ciudad.

Madrid 15.—2<sup>a</sup> 15 m.

En Bejucal situado á veinte kilómetros de la Habana, Máximo Gomez ha volado un puente mientras pasaba un tren.

Faltan detalles.

Interior 65-50

Exterior 74-60



## LA RDA. SOR MANUELA CARDONA

RELIGIOSA DEL CONVENTO DE SANTA CLARA DE ESTA CIUDAD

HA FALLECIDO Á LA UNA DE ESTA TARDE,

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION

DEL ILMO. Y RDMO. SR. OBISPO.

La Rda. Comunidad y la familia de la finada, ruegan á todos, la tengan presente en sus oraciones.

R. I. P.

## INFORMACION TELEGRAFICA

Madrid, 9.—La columna Prat ha batido en Palomino, cerca de Ceipa, á las partidas reunidas de Mini Nuñez, Cayas y Maceo, persiguiéndolas hasta la distancia de ocho kilómetros. Nuestra tropa arrojó al enemigo de las posiciones ventajosas que ocupaba. Los rebeldes rehuían al principio todo encuentro, pero hostigados por nuestra caballería aceptaron el combate y mostraron cierto arrojo, hasta que por fin abandonaron el campo en completo dispersion, dejando en él ocho cadáveres.

—En el ataque del poblado de Roque por la partida Lacret, los rebeldes incendiaron más de treinta casas. El batallón de infantería de Marina se defendió heroicamente hasta rechazar al enemigo, obligándolo á huir.

—Ha sido detenido el filibustero Haynet, que estuvo con Máximo Gomez en Calimete, y hacia ocho dias que se hallaba en la Habana.

—Dícese que serán remesados á la Habana desde el Extranjero un millón de pesos en oro.

—El Consejo citado para ayer no se celebró por deferencia al señor ministro de Hacienda, que estaba rendido del viaje.

El Consejo de hoy se ha suprimido también por indicación del señor Navarro Reverter, que desea enterarse de los asuntos de marina antes de hablar á resolver sobre ellos.

Madrid, 10.—Ha fondeado en Cádiz el vapor «P. de Satrústegui» llevando á su bordo las baterías procedentes de Barcelona. En breve zarpará de nuevo para la Habana llevando considerable material de guerra.

Se está organizando para marchar á Cuba una división de 4.000 hombres de caballería.

Madrid, 10.—El general Azcárraga ha dicho que nada sabe de la muerte del cabecilla Nuñez.

También desmiente el rumor que ha hecho circular *La Correspondencia de España* referente al envío de 25.000 hombres al mando del general Weyler con destino á Pinar del Rio.

—En la República Argentina se cotiza el oro á 337'50 por 100.

Madrid 10.—Un telegrama particular da cuenta de haberse trabado un encarnizado combate entre las tropas y los insurrectos. El fuego duró hasta después de anochecido, y se cogieron al enemigo armas, banderas y diez caballos. Los insurrectos tuvieron diez muertos y muchos heridos: las tropas dos oficiales y siete soldados heridos.

Madrid, 10.—En el ingenio «Esperanza» han sido hechos prisioneros por los insurrectos cinco soldados del batallón de las Navas que defendían el fortín de dicho punto. Puestos en libertad, después de desarmarles, fueron á incorporarse al batallón.

El coronel Galvis tuvo noticia de que había una partida cerca de San Antonio de los Baños, y partió en seguida con sus fuerzas en busca del enemigo.

París, 9.—Han circulado en Londres rumores de que Rusia ha enviado á Abisinia 50.000 fusiles, artillería y municiones de guerra que desembarcarían en *Obock*. Lo cierto es que Italia ha ordenado que dos buques de guerra crucen el mar Rojo y vigilen con especial cuidado aquellas costas.

El general Baratieri ha declarado que rechazará las proposiciones hechas por el ras Makonnen para firmar la paz, y que está decidido á continuar la guerra y á vengar la derrota de Amba Alagi.

*La Reforma* dice en un artículo dedicado á este asunto, que si los abisinios renuncian á atacar á los italianos, estos deben tomar la ofensiva y emprender una campaña activa hasta alcanzar el triunfo definitivo.

En cambio la prensa de oposición ataca al Go-

bierno por su política de invasión y extensión de territorio, la cual es ruinosa para el país y contraria á la voluntad del Parlamento.

París, 9.—La muerte del desgraciado poeta Verlaine, tipo del bohemio literario á estilo de Espronceda, es asunto capital en la prensa de hoy y en los círculos literarios. Varias veces ha estado enfermo en los Hospitales, falto de recursos, y fallece pobre asistido por sus amigos en su habitación, rue Descartes. Deja obras notables de carácter sensualista con fragmentos de notable mérito literario.

—Política encalmada. Coméntase la Carta de la reina Victoria á su nieto el emperador Guillermo censurándole agriamente su actitud respecto al Transvaal. El público considera que este acto de la Reina obedece á exigencias de los conservadores ingleses y en especial de lord Salisbury, partidarios de la anexión del Transvaal y de las conquistas coloniales británicas á pesar de todos y contra todos.

—Telegramas de Nueva-York, con referencia á otros de Caracas, dan cuenta de haber estallado una revolución en Venezuela.

—Telegramas particulares de la Habana niegan terminantemente que el general Martínez Campos presentara la dimisión de su alto cargo.

Lo que ha ocurrido es que el General, procediendo noble y desinteresadamente, y comprendiendo que la suerte de la campaña despertaba en la opinión movimientos de censura, manifestó al Gobierno que por su parte no sería un inconveniente para cualquier determinación que juzgase oportuno y conveniente á los grandes intereses de la patria.

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de la Regente, el Sr. Cánovas del Castillo ha dado cuenta de los últimos sucesos ocurridos en la Habana y fuera de ella, es decir de la reunión de los coroneles de voluntarios, de la verificada en el Casino Español, y de las operaciones militares y avance de los insurrectos.

Tratando de la dimisión del general Martínez Campos, ha dicho que es cierto que anoche recibió un telegrama suyo diciendo que no dimitía, y que en dias anteriores había avisado al Gobierno que no tendría inconveniente alguno en ser relevado.

El señor Cánovas ha añadido que no se trataba de relevar á un general por otro en esta ocasión, sino que debía tenerse presente que Martínez Campos tiene grandes prestigios entre todos los partidos políticos de Cuba.

El ministro de Hacienda ha dado cuenta detallada de su excursión á Barcelona.

Al salir del Consejo, el ministro de la Guerra ha dicho á los periodistas que no hay motivo alguno para que nadie se alarme ni desespere.

—El sábado se celebrará nuevo Consejo en el cual se tratará principalmente de enviar á Cuba nuevos buques á fin de bloquear por completo la isla, y particularmente la provincia de Pinar del Rio.

## ANUNCIOS.

### La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA  
MAHON.

Galer de maquinaria, calefacción y fundición.

Instalación completa de máquinas motrices, de vapor, gas, hidráulicas y de viento.

Molinos harineros, fábricas de gas, máquinas, herramientas, vias portátiles y vagonetas, pinturas submarinas para buques y bombas de todas clases.

Aparatos para calefacción, fogones, cocinas, etc. et.

Planos, proyectos é instalaciones completas para cualquier industria.

Se mandan presupuestos gratis á quien los pida.

Representante en Ciudadela

Pedro Benejam

PLAZA VIEJA NÚM. 5.

### La Hormiga de Oro

REVISTA ILUSTRADA DE RELIGION,  
CIENCIAS Y LITERATURA

Fundada en 1.º de Enero de 1894.

La «Hormiga de Oro» se publica los dias 7, 15, 22, y 30 de cada mes. Cada número consta de 16 páginas á dos columnas y en tamaño igual á este prospecto. Colaboran en su redacción distinguidos escritores, y á lo ameno é instructivo del texto acompañan magníficos grabados representando sucesos de actualidad, retratos de personajes, monumentos célebres, cuadros históricos y de costumbres, composiciones humorísticas, etc. A cada número va añadido además un pliego suelto de 8 páginas como folletín de novelas escojidas y de buen fondo, ilustradas con grabados ó viñetas.

El conjunto anual de la publicación, independiente del folletín, forma un volumen de unas 900 páginas con 300 ó más grabados, tan útil al hombre estudioso como interesante á los que buscan agradable y sano esparcimiento para el espíritu.

La Administración de «La Hormiga de Oro» (librería del mismo nombre, calle de Hercules, 3, Barcelona) facilita gratis números de muestra á cuantos desearan conocer esta publicación, ó bien quisieren propagarla entre sus parientes, amigos ó conocidos.

El precio de suscripción es en España é islas adyacentes de 10 pesetas al año, y en los países de la Union postal de Europa, 16 id. id.

En América y en las islas Filipinas fijan el precio los señores Corresponsales.

Para suscripciones en esta ciudad, dirigirse á la imprenta de EL VIGIA, Plaza Vieja 10.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS,  
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

### Tipografía y librería del Sagrado Corazon de Jesús.

En la imprenta de ese periódico, se halla á la venta, un gran surtido de devocionarios y libros de piedad, tanto de lujo como de propaganda, novelas de instrucción y recreo, libros de enseñanza y efectos para escuelas.

Papel para cartas tamaño holandés y medio holandés, tanto en luto como sin él, sobres de todas clases, colores y precios, desde 25 céntimos de peseta el 100, papel hilo de las más acreditadas marcas, papel para oficios, papel comercial á 2'50 pesetas paquete de 50 cuadernillos, papel diario doble y sencillo, papel para dibujo, papel chupon y para calcar, papel vidrio, papel para embalaje, papel colores ordinarios, charol y satinados, chagrín y moaré etc. ete Libros y libretas en blanco, cartulinas blanca y de color, carones, carpeas hule en varios amaños.

Plumas y plumillas, lapices, gomas, difuminos, coraplumas, reglees, corapapeles, arenilla, lacre, lapiceros, pizarras, obleas, esuches de dibujo, escribanias y tinteros, limpia plumas, y una infinidad de artículos de escritorio. Tinas para escribir sellar y copiar, negra y en colores.

Crucifijos, estauitas, pilas, rosarios y medallas, correas y cintos de hábito y escudos plata. Estampas, vistas, paisajes, oleografías, cromos y recortes. Marcos para retratos de todas clases, Petacas y carteras de bolsillo.

Tarjetas de visita á 4 rs. el ciento.